

# Humanitas N° 15, 1999 (enero 1999)

## Clavel del Aire

Joaquín Alende Llao  
Ed. Rialta International del Libro, Santiago de Chile, 1998.  
237 págs.

El pensamiento filosófico revelado por el autor a través de un engaño llamado en su libro creadora, comunica las claves de su pensamiento que desde la infancia dejó las bajas onomatopeyas para adorar paisajes y vendajes que más tarde, en la creación, podrían borronar los rasgos de Cristo-Dios presente. Y no es que esos "ratones erupciones hacia un misticismo excuyente en pos de la santidad o de la religiosidad" no. No es eso, sino mucho más.

¿Y qué vendría siendo más?

De ahí la gran interrogante que, en este caso, lleva conmigo una séca respuesta: la poesía.

Porque *Clavel del Aire* de Joaquín Alende Llao es obra poética sin avenamientos. Escritura temprana con visión de mundo, arrasada por íntimas correspondencias entre acción y verso, teología y filosofía, más la rigurosa causa humana como energía base de la que se eleva el hermoso relato, episodio a veces y, otras, santificado por el engaño del diablo.

Y, en eso, quiero cargar la tinta de este commento literario referente al sacerdote-poeta que asume el oficio creador como su otra destino de vida. Pienso, por señales de humor, que esto con de tanto tiene su "cagón en la entienda", en el poder de escuchar que alimentó su soledad de niño pegado a los verdes ce grandes horizontes. Y esos horizontes han provocado siempre las virtudes del silencio tan necesario a la interioridad, o la historia personal del cristiano para rejunilar las leches de la memoria y del dolo pagar en una sola y soveta identidad.

Por eso, es válida la plasmación de lo sagrado y lo profano en su registro semántico tan amplio de riquezas verbales y conceptuales, con esa audacia que otorga la palabra retórica primera y la escrita después.

Siento, luego existo, podría ser.

Y, podría ser, que de ahí yo reconozca cierto "hermanamiento" con la ejecución mestiza de Joaquín Alende, porque el clavo del aire, la conciencia asomada de la muerte, el lodo difunto y el lodo selenita de las cosas, como el "Unserer Vater" en la lengua de Goethe, son características que también asoman en los bosques del sur, y si a eso se le añade añadir la seducción botánica y el caballo como imagen recuperante: "La santidad es un caballo de exótica galope / la santidad corre en el hielo / no publico / crecerá la carreta bajo el sol radiante" ... como confesar que su sexualidad me aprieta las coyunturas sensibles, sobre todo, con las fijaciones lingüísticas de unigenitario



el pegamento de sellares (Sorolla, p. 120) que no aparecen en ningún diccionario y que dan caño resultante algo parecido a la lengua querida de la infancia malida por los dos oídos pero que de niño se crece "con mucha fibra en la cabeza", al oírlos pegar.

Otro verso, la estructura alquímica se encuadra en una doble correlación intelectualizada por el cruce de sus vertientes natales: cielo (cerro culto, pulico en universidades suizas, alemanas y españolas), lo que deriva en la concepción de un metalingüaje que induce al soñamiento entre el hombre y la divinidad. Postura filosófica que siente como un protesto ético, implícito en los contenidos existenciales de Joaquín Alende: "Jesucristo, la selva encarnada, / acompaña está entre rosas, / esta hoy en la esencia del Padre ... Montaña la edadera tembla, / Jesús escribe en la arena contaminada / del siglo veinte ... Víctorio el tránsito / uno a uno, / llamas por edades; / los mayores tienen preferencia".

Tal vez la grandeza de esta poética de la vez prendida, consista en que "traspasa lo oscuro de la condición humana con el filo de un rayo capaz de incendiar cualquier artificio retórico". Por eso, se imagina ya recta y aguda como cuchilla imaginaria hacia el cielo, pues lo que importa no es la ropa para la buntura idiomática, sino el conocimiento del ser en todas sus complejidades. En síntesis, la ladrón para buscarse, pierdo yo.

Y en esa búsqueda: "La vida no es mucho más que esto. / Ahora, o sé, / no es más que esperar / en casas rotundas. / No es más que el ensayo / o la misión de un planeta / en una noche portentosa color negro" ...

Sería todo. Aquí no hay nada que sorprender ni callar. Este *Clavel del Aire*, planteado en el aire que es de Dios (no conozco otro cielo tan divino), está destinado a biografía con mucha de siglo.

De la Domínguez

APF B/6

5  
m

# **Clavel del aire [artículo] Delia Domínguez.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Domínguez, Delia, 1931-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1999

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Clavel del aire [artículo] Delia Domínguez. il.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)